
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 20 – 24 ноября 2023 г. 

 
 Законодательные инициативы      

Депутаты считают важным указывать вид деятельности при 

регистрации в качестве самозанятого     

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        Законодательное Собрание предложило усовершенствовать правовое 

регулирование постановки на учет плательщика налога на 

профессиональный доход. Соответствующее Обращение было направлено в 

Государственную Думу и в Федеральную налоговую службу. 

       Парламентарии предлагают установить требование по обязательному 

указанию вида деятельности при регистрации в качестве самозанятого. 

       В настоящее время законом не предусмотрена необходимость 

самозанятому гражданину отправлять в налоговые органы какую-либо 

информацию, связанную с его деятельностью, например, ОКВЭД. 

Регистрация осуществляется в мобильном приложении «Мой налог», где 

гражданин при желании может указать виды деятельности из предложенного 

меню (оно содержит 138 видов деятельности). 

        – На практике вид деятельности указывает только 40 процентов из всех 

зарегистрированных самозанятых, остальные 60 процентов этого не делают. 

Поэтому те данные, которыми оперируют органы власти, они не до конца 

достоверны. Вместе с тем информация о видах деятельности самозанятых 

крайне важна для анализа ситуации в экономике и оказания им 

государственной поддержки. Поэтому данная инициатива в интересах, 

прежде всего, самого плательщика налога на профессиональный доход, – 

пояснил председатель комитета донского парламента по экономической 

политике Игорь Бураков. 

                

 Федеральная повестка     

Депутаты встали на защиту русского языка от иностранных 

заимствований     

Законодательное Собрание Владимирской области  

 

         На заседании комитета ЗС по образованию парламентарии поддержали 

решение федеральных коллег и выступили с одобрением проекта закона об 

ограничении использования иностранных слов в публичном пространстве, в 

том числе в рекламе и СМИ. 

         С инициативой ограничения использования англицизмов выступили 

депутаты Государственной Думы во главе с председателем комитета по 

культуре Еленой Ямпольской. Авторы поясняют: цель законопроекта – 



2 

 

«усилить объединяющую роль русского языка как государственного языка 

Российской Федерации».  

        Предлагается вводить обязательную лингвистическую экспертизу 

проектов нормативных актов на предмет их соответствия нормам и правилам 

русского языка. Вместе с нецензурной бранью под запрет попадут 

иностранные слова, которые имеют общеупотребительные аналоги в русском 

языке. Парламентарии ГД определили перечень сфер, где русская 

транслитерация обязательна – это сфера образования, потребительские 

товары и услуги, государственные и муниципальные информационные 

системы.  

         Согласно законопроекту, все, что написано на иностранном языке, 

обязательно должно содержать перевод на русский язык. Перевод должен 

быть идентичным, с полным совпадением шрифта.  

 

Спортивные школы должны быть доступны для всех возрастов 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         Депутаты приняли Обращение в Государственную Думу по поводу 

поддержки законопроекта, направленного на развитие спортивных школ для 

лиц старше 18 лет. 

         Суть обращения заключается в том, что с 1 января текущего года все 

спортивные школы приравнены к учреждениям дополнительного 

образования. Но при применении этой нормы возникла коллизия – в законе 

такие спортшколы обозначаются как детские учреждения, в то время как есть 

немало спортивных школ, где занимаются взрослые. 

         – В Ростовской области, например, это школа Олимпийского резерва. В 

ней учатся совершеннолетние спортсмены, которые являются членами 

сборных команд Российской Федерации. Поэтому в соответствии с новыми 

нормами необходимо скорректировать федеральное законодательство таким 

образом, чтобы учреждения дополнительного образования перестали 

обозначаться лишь как детские. В августе текущего года в Государственную 

Думу был внесен законопроект, направленный на решение этого вопроса. 

Мы просим ускорить его принятие, – пояснила председатель комитета 

донского парламента по взаимодействию с общественными объединениями и 

молодежной политике Ирина Жукова.  

 

Обращения поддержать 

Законодательное Собрание Новосибирской области  

 

        В ходе очередной сессии Законодательного Собрания Новосибирской 

области депутатами были поддержаны два обращения законодательных 

органов власти регионов к Правительству Российской Федерации. 

       Обращение Государственного Совета Республики Татарстан к министру 

науки и высшего образования Российской Федерации Валерию 
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Фалькову касается реконструкции спортивно-оздоровительных лагерей 

организаций высшего образования. 

          В обращении предлагается рассмотреть возможность инициирования 

Министерством науки и высшего образования Российской Федерации 

федеральной целевой программы по реконструкции студенческих лагерей 

образовательных организаций высшего образования из средств федерального 

бюджета. 

          Обращение Костромской областной Думы к Министру цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации Максуту 

Шадаеву касается вопроса сохранения и функционирования отделений 

почтовой связи в Костромской области. 

        Председатель Заксобрания Новосибирской области Андрей 

Шимкив отметил, что проблемы с почтовыми отделениями связи в сельской 

местности ни для кого не секрет. «Мы поддерживаем обращения своих 

коллег в федеральные органы. И я думаю, что мы найдём какое-то решение 

на федеральном уровне для того, чтобы почтовые отделения, по крайней 

мере, в больших сельских населённых пунктах сохранить, – подчеркнул 

Андрей Шимкив.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям    

Мера поддержки участников спецоперации  

Законодательное Собрание Новосибирской области   

 

         Организация доступной среды для людей с ограниченными 

возможностями здоровья стала предметом рассмотрения на 38-й сессии 

Законодательного Собрания Новосибирской области. 

        На сессии представлен проект регионального закона «О единовременной 

денежной выплате на обеспечение условий доступности для инвалида 

жилого помещения». Цель законопроекта – поддержать людей, ставших 

инвалидами боевых действий в результате участия в специальной военной 

операции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики, 

Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области, использующих в качестве средства передвижения кресло-коляску.  

Проектом закона устанавливается мера социальной поддержки в виде 

единовременной денежной выплаты на обеспечение условий доступности 

жилого помещения. 

         Единовременная денежная выплата будет предоставляться в двух 

случаях. Во–первых, на приспособление (возмещение расходов, связанных с 

приспособлением) жилого помещения с учетом потребностей инвалида и 

обеспечения условий доступности для инвалида, включая оплату расходов, 

связанных с приобретением товаров, работ, услуг и подготовкой проектно-

сметной документации. Во-вторых, на приобретение приспособленного 

жилого помещения, включая оплату услуг по подбору жилого помещения и 

сопровождению сделки по приобретению жилого помещения, при условии 
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продажи принадлежащего гражданину на праве собственности 

неприспособленного жилого помещения. Порядок предоставления 

единовременной денежной выплаты будет утверждаться Правительством 

Новосибирской области. Предусматривается вступление закона в силу с 1 

января 2024 года. 

        Решением сессии законопроект принят, установлен срок подачи 

поправок к нему до 1 декабря 2023 года. 

 

 Межпарламентские связи  

Башкортостан заключит с Луганской и Донецкой народными 

республиками межпарламентские соглашения  

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

        Государственное Собрание – Курултай Республики Башкортостан 

заключит двусторонние соглашения с Народным Советом Луганской 

Народной Республики и Народным Советом Донецкой Народной 

Республики. Тексты документов прошли необходимые согласования 

сторонами и планируются к подписанию до конца текущего года. 

        – Башкортостан нацелен на развитие деловых и дружеских контактов с 

Донецкой и Луганской народными республиками по всем направлениям, 

представляющим взаимный интерес. Межпарламентское сотрудничество – 

важная часть этой большой работы, – прокомментировал Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – На сегодня 

предварительные договоренности достигнуты, тексты документов 

согласованы. Будем обмениваться опытом, развивать информационное 

взаимодействие и совместно работать над совершенствованием 

законодательства и законотворческого процесса. Планируем обмен 

делегациями, стажировки, создание совместных рабочих групп, проведение 

совместных мероприятий, обмен аналитическими, методическими и другими 

материалами. 

        По мнению Константина Толкачева, опыт Башкортостана по 

организации законотворческой работы и парламентского контроля поможет 

новым субъектам Российской Федерации в их скорейшей интеграции в 

правовое поле страны. 

        – Аналогичную работу мы проводили после вхождения в состав России 

Республики Крым. Тогда депутаты Крыма обратились к нам за содействием, 

и вместе мы проделали огромную работу: были проанализированы все 

действовавшие на тот момент законодательные акты и выработаны 

предложения по их адаптации к российским принципам и стандартам.  
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 Региональное законодательство  

«Закон Захара»: на содержание собак-проводников планируется 

региональная выплата  

Законодательное Собрание Красноярского края   
 

         Внесение изменений в закон «О социальной поддержке инвалидов» 

позволит Красноярскому краю стать первый субъектом, где на 

законодательном уровне будет закреплена региональная компенсация 

инвалидам по зрению на содержание собак-проводников. Проведение 

вакцинации, ветеринарного наблюдения, приобретение кормов и средств 

ухода требует значительных затрат. Сейчас ежегодная федеральная выплата 

составляет около 32 тыс. рублей.  

        Как пояснил председатель профильного комитета Илья Зайцев, этих 

средств недостаточно: «Совместно с Всероссийским Красным крестом мы 

проанализировали фактические затраты на содержание собак и поняли, что 

эта сумма не покрывает расходов. Принимаемый документ мы между собой 

называем «Законом Захара», именно так звали собаку, хозяин которой 

обратился в Красный крест и рассказал о существующих трудностях в 

содержании животного. Необходимо от точечной помощи по запросу 

переходить к системной поддержке».  

        В регионе проживают 20 инвалидов по зрению, которым в соответствии 

с федеральным законодательством предоставлены собаки-проводники. В 

среднем ежегодно содержание собаки-проводника обходится для владельца в 

сумму свыше 115 тысяч рублей. Дополнительная ежегодная компенсация 

затрат на эти цели из краевого бюджета составит около 82 900 рублей, регион 

планирует ежегодно выделять около 2 млн рублей.  Алена Миронова, 

заместитель председателя комитета и зампредседателя Молодежного 

парламента при Государственной Думе рассказала о перспективах 

тиражирования опыта края в других субъектах: «Интерес к законопроекту со 

стороны других регионов очень большой, думаю, после опыта реализации и 

обсуждения это станет федеральной нормой». 

        Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 

Законодательного собрания.   

 

На Кубани борьбу с амброзией закрепили на законодательном уровне  

Законодательное Собрание Краснодарского края   

 

         Одним из ключевых вопросов аграрного блока на сессии стали 

поправки в уже действующий на территории субъекта закон о плодородии 

земель. Изменения предполагают внедрение нового подхода к борьбе с 

амброзией – особо опасным карантинным растением. 

         Необходимость разработки законопроекта, напомним, назрела давно. 

Ведь амброзия причиняет не только биологический, но и технологический 
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ущерб окружающей среде. За счет своей мошной надземной массы и 

развитой корневой системы она «душит» выращиваемые в крае 

агрокультуры, забирая у них воду. Кроме этого сорняк выводит из почвы 

азот и фосфор.  

        Применяемые же против амброзии химпрепараты не всегда эффективны 

из-за ее устойчивости к ним.   

        Документом предлагается установить положение, в соответствии с 

которым собственники земельных участков, их арендаторы, 

землепользователи и землевладельцы в целях сохранения и 

воспроизводства плодородия земель будут обязаны в том числе проводить 

технологические мероприятия по улучшению фитосанитарного состояния 

сельхозугодий и уничтожению опасного сорняка.  

        По итогам обсуждения закона депутаты приняли его сразу в двух 

чтениях.  

 

Охоту на чаек легализовали в Липецкой области 

Липецкий областной Совет депутатов  

 

        На сессии депутаты одобрили изменения в Закон “О правовом 

регулировании некоторых вопросов в сфере осуществления охоты на 

территории Липецкой области”. 

       Теперь чайки относятся к региональным охотничьим ресурсам. Это 

позволит осуществлять их добычу в рамках любительской и спортивной 

охоты и регулирования численности, что в свою очередь предотвратит 

возникновение и распространение высокопатогенного гриппа птиц. 

        Добытые чайки будут сдаваться в управление ветеринарии для 

проведения анализов. Массово добывать птиц не станут, так как будут 

установлены нормы добычи чаек. 

       Кроме того, по словам специалистов, мертвая рыба, которую нашли на 

берегах Матырского водохранилища в октябре, погибла из-за паразитарного 

заболевания – лигулеза. Его переносчиком в том числе являются чайки. 

Сейчас численность озерной чайки в Липецкой области достигла 2 тысяч 

особей. 

        Подобные законы уже действуют в Московской, Ярославской, 

Саратовской, Псковской, Нижегородской и Вологодской областях. 

 

Перераспределение полномочий между органами местного 

самоуправления и органами госвласти в сфере водоснабжения и 

водоотведения планируется продлить на пять лет 

                                                                                    Белгородская областная Дума  

 

        Состоялось совместное заседание комитетов областной Думы по 

строительству, ЖКХ, транспорту и по социальной политике. Один из 

вопросов повестки – законопроект «О внесении изменений в закон 



7 

 

Белгородской области «О перераспределении полномочий между органами 

местного самоуправления и органами государственной власти Белгородской 

области в сфере теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения». 

        Документ депутатам представила заместитель министра жилищно-

коммунального хозяйства региона Ольга Гладун. Она рассказала, что 

изменения планируется принять в рамках реализации на территории области 

единой финансово-экономической политики в сфере водоснабжения, 

водоотведения и очистки сточных вод. 

        В Белгородской области в сфере теплоснабжения перераспределено 

только одно полномочие органов МСУ – по осуществлению муниципального 

контроля за исполнением единой теплоснабжающей организацией 

обязательств по строительству, реконструкции и модернизации объектов 

теплоснабжения. 1 января 2024 года срок перераспределения этого 

полномочия истекает, поэтому законопроектом предлагается исключить из 

закона сферу теплоснабжения. 

       Кроме того, в сфере водоснабжения и водоотведения предполагается 

установить единый срок перераспределения полномочий для всех 

муниципалитетов до 1 января 2029 года. 

 

Изменятся штрафные санкции за порчу фасадов зданий и 

информационных конструкций 

Архангельское областное Собрание депутатов   

 

По инициативе комитета по собственности и предпринимательству в 

областном Собрании готовится законопроект, направленный на снижение 

размеров штрафов для предпринимателей за загрязнение фасадов и 

ненадлежащее содержание рекламных и информационных конструкций. 

Речь идет об административной ответственности для индивидуальных 

предпринимателей и юридических лиц за совершение третьими лицами 

порчи объектов нежилого фонда. Сюда относятся надписи, рисунки, 

объявления, рекламная информация, которые часто появляются на фасадах 

нежилого фонда и на различных конструкциях. Ответственность за это несет 

владелец объектов, который, помимо штрафных санкций, вынужден нести 

расходы на их устранение. При этом зачастую после устранения нарушений, 

надписи и рисунки появляются вновь. И, при этом каждый раз для 

конкретного предпринимателя наступает административная ответственность. 

– Необходимо взаимодействие всех структур для установления лиц, 

которые портят здания и имущество. Для таких людей было предложено 

ужесточить наказание, повысив размеры штрафных санкций. Это 

предложение будет включено в проект нового закона. Кроме того, для 

снижения нагрузки на малый и средний бизнес, мы намерены инициировать 
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снижение штрафов для субъектов предпринимательской деятельности, а 

также ввести вместо штрафа такую санкцию, как предупреждение, – сообщил 

председатель комитета Александр Федорков. 

 

Депутаты рассмотрели законопроект, разрешающий гражданам срубать 

новогодние ели 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        На заседании комитета по экологии и природным ресурсам 

Законодательного Собрания Нижегородской области депутаты обсудили 

законопроект "Об исключительных случаях заготовки лесных ресурсов на 

основании договоров купли-продажи лесных насаждений", разрешающий 

гражданам срубать ели в период подготовки к новогодним праздникам (с 1 

по 31 декабря). 

        Рубить деревья жители смогут только на лесных участках, подлежащих 

расчистке (квартальные просеки, минерализованные полосы, 

противопожарные разрывы, трассы противопожарных и лесохозяйственных 

дорог, линии электропередачи, зоны затопления и другие площади, где не 

требуется сохранения подроста и насаждений). 

         Законопроектом также предусмотрена возможность заключать 

договоры купли-продажи лесных насаждений с целью предупреждения и 

ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера, рубке деревьев, угрожающих падением на провода 

линий электропередачи, связи, на дороги, строения и сооружения. 

         «Благодаря этому законопроекту мы упрощаем для жителей порядок 

приобретения новогодних елей. Человек сможет обращаться 

непосредственно в лесничество и оформлять одну ель на семью. Так как это 

прямая сделка, предполагается, что будет установлена самая дешёвая цена. К 

началу декабря профильное министерство просчитает ставки платы для 

граждан за новогоднее дерево в зависимости от его размера. Кроме того, 

сегодня обсудили возможность предусмотреть дополнительный контроль за 

вырубкой елей со стороны лесничества, чтобы не допускать нарушений», - 

отметил председатель комитета по экологии и природным ресурсам 

Законодательного Собрания Нижегородской области Владислав Атмахов. 

        По итогам обсуждения депутаты рекомендовали законопроект к 

принятию сразу в двух чтениях.  

 

Рабочая группа обсудила инициативу о праздничных днях и памятных 

датах Кировской области 

                                                   Законодательное Собрание Кировской области   

 

        В Законодательном Собрании Кировской области прошло заседание 

рабочей группы по разработке проекта регионального закона «О 

праздничных днях и памятных датах Кировской области». 
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         Законопроект разработан в целях сохранения и развития исторических и 

культурных традиций Кировской области, формирования патриотических 

ценностей у жителей региона, их уважительного отношения к родной 

истории и достижениям земляков. Предлагается установить праздничные дни 

Кировской области, а также определить порядок установления памятных дат 

Кировской области. 

         К праздничным дням будут относиться не только действующие 

праздники, такие, как День Кировской области или День профсоюзов, но и 

новые – например, День Устава Кировской области, День флага Кировской 

области, День герба Кировской области. Предлагаемые праздничные дни 

связаны с важнейшими политическими, общественными и культурными 

событиями в регионе, а также посвящены признанию заслуг отдельных 

категорий граждан. 

        Праздничные дни будут зафиксированы в тексте закона. В то же время 

предполагается, что памятные даты будут устанавливаться указом 

Губернатора по предложениям от депутатов ЗСКО, местных дум, 

Общественной палаты, Молодежного парламента. Памятные даты могут 

быть посвящены важнейшим историческим событиям, традициям, 

личностям, которые жили и работали на территории Кировской области и 

внесли существенный вклад в ее развитие. 

        Текст законопроекта будет доработан и внесен в Законодательное 

Собрание. Его рассмотрение в первом чтении может состояться уже в 

декабре. 

      
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


